

LA ENTREVISTA

José Luis Comellas García-Llera, historiador

Es, José Luis Comellas, uno de esos eruditos a los que saber tanto no les ha hecho olvidar el arte de contar historias, y al que se podría escuchar durante días sin que dejase de decir, a cada minuto, una cosa nueva. Miembro del Consejo de Investigaciones Científicas,

académico y profesor emérito en la Universidad de Sevilla, tiene entre sus grandes pasiones, en pie de igualdad con las gestas del mar, la astronomía. Y regala titulares: «Los navegantes gallegos del siglo XIV —dice— ya vieron las costas de América».

«Los navegantes gallegos del siglo XIV ya vieron las costas de América»

R. LOUREIRO
FERROL

El profesor Comellas, que nació en Ferrol, volvió ayer a su ciudad para pronunciar una conferencia en la Cátedra Jorge Juan, donde habló sobre *El viaje del Descubrimiento*. Del Descubrimiento así, con mayúsculas. O, lo que es lo mismo, del de Colón, «que tuvo —la expresión es suya— operatividad histórica».

—¿Cómo es eso de que los gallegos ya habían visto América en los tiempos de Fernán Pérez de Andrade?

—¡No es ningún secreto...! Eso lo saben muy bien los medievalistas. Así consta en los documentos. Viajaban, para pescar, a lo que llamaba *A terra do bacallau*, que tenían que ser las costas de Terranova. Y no se puede descartar que desembarcasen alguna vez, quizás para coger agua. Pero no se asentaron allí...

—Y, en tiempos de Colón, ¿se sabía eso?

—Nadie lo recordaba ya. Porque dejaron de ir.

—Déjeme cambiar de siglo. Vengamos más cerca. Al Ferrol de la Ilustración, del que tanto se habla ahora. ¿Podemos saber cómo era en su día a día, la intrahistoria?

—Claro que sí. Tenemos documentación suficiente para ello. Es cierto que no hay demasiados textos de viajeros



El profesor Comellas habló en la Cátedra Jorge Juan sobre Colón y las circunstancias del Descubrimiento

que nos describan las calles y la mentalidad de la gente. Pero el XVIII es un siglo que conocemos muy bien, y de Ferrol tenemos documentación que nos permite reconstruir las costumbres de los ciudadanos. Y saber que aquella era una ciudad muy bien construida.

—Fue otro tiempo de grandes navegaciones...

—Y de los mayores arsenales de Europa. Un siglo en el que hubo dos guerras con Inglaterra, de las que se ganó la segunda, que fue la de la Independencia de América.

«La intuición de Colón es el mayor de sus méritos»

Comellas reconoce que, en torno a la figura de Colón, las incógnitas permanecen. Y él mismo apunta que, por no saber, no sabemos, con exactitud, ni dónde está enterrado. Apunta que la última teoría es que sus restos permanecen en la Cartuja. Pero los misterios no restan brillo alguno a la figura del almirante de la Mar Océana, título concedido por la reina Isabel de Castilla, que creyó en sus proyectos.

«La intuición de Colón es el mayor de sus méritos», sostiene el profesor. «Partió de un inmenso error, de un error conocido por todo el mundo... ¡Pero encontró América!».

Las excavaciones de la Isla de Santa Comba darán comienzo este fin de semana

REDACCIÓN
FERROL

La asociación cultural Columba y el Concello de Ferrol ultimán los preparativos para comenzar las excavaciones de la Isla de Santa Comba que, si el tiempo y las mareas lo permiten, comenzarán mañana a partir de las 10.30 horas. A lo largo de ocho días, un equipo formado por seis técnicos y dos arqueólogos tratarán de sacar a la luz las construcciones que están bajo tierra y que podrían estar ligadas a la época medieval. Asimismo, algunos historiadores también apuntan a que en la zona también podría haber, enterrados, un cementerio romano y varios asentamientos castrenses.

El presupuesto de estos trabajos —que lleva a cabo la empresa especializada Ardóbriga— asciende a 6010,12 euros (1.000.000 pesetas).

El Marcide ultima su programa de cursos los próximos meses

REDACCIÓN
FERROL

La unidad de formación del Arquitecto Marcide está a punto de concretar el calendario de actividades 2001-2002 en el que se contemplan cursos relativos a la ergonomía, oncológica o radiología quirúrgica. El día 22 dará comienzo un taller sobre información hospitalaria, organizado por la Fundación Escola Galega de Administración Sanitaria.

En lo que al parking se refiere, el Sergas podría dar la próxima semana una respuesta definitiva a la problemática del peaje.

Muévete.

4 primeras En financiaciones a 60 meses.

cuotas gratis. Desde el 10% de Entrada. T.A.E: 6,54%.*

Ahora además el Renault Mégane Berlina Century 1.9 Diésel dTi, con aire acondicionado, por 2.225.000 ptas.* (13.372,52 €). Includido Plan Prever.

FERROLTERRA MÓVIL S.A.
Pol. de la Gándara, 157
NARÓN - FERROL.
Tfno. 981 333 700

*Oferta Renault Financiaciones aplicable a particulares, autónomos y empresas no listadas que avancen un máximo de dos vehículos en Stock. Válida en todo el territorio nacional hasta el 31/10/01, para toda la gama Renault Mégane en todos sus niveles. Comisión de apertura 2,5%. Cuotas reguladas por R.E.C.S.A. R.B.E. n.º 95/01.
**PVP recomendado para Península y Baleares para todos los coches que puedan acceder al Plan Prever. IVA, transporte, impuestos de matriculación y promoción incluidos. Oferta válida hasta el 31/10/01. Modelo visualizado Renault Mégane Berlina Dinamique 1.9 dCi.